

■ Antoine de Saint-Exupéry, une porte vers la prière ?

Critique

Le père Stan Rougier propose dans son dernier livre un parcours spirituel de 15 jours avec ce « guetteur de signes » qu'était pour lui Antoine de Saint-Exupéry.

Christel Juquois

➤ **Prier 15 jours avec Antoine de Saint-Exupéry,** par Stan Rougier et Béatrice Guibert, Nouvelle Cité, 132 p., 13,90 €

« Depuis soixante-douze ans, je m'interroge. Pourquoi Dieu s'est-Il servi de la prose d'Antoine de Saint Exupéry pour frapper à ma porte ? » Le père Stan Rougier, qui dit devoir sa vocation de prêtre à « l'aviateur mystique », répond clairement dans ce deuxième ouvrage qu'il lui consacre (1) : « Saint-Exupéry a su réveiller des graines d'Évangile enfouies grâce à un langage nouveau. » D'expérience, Stan Rougier, que les formules du catéchisme laissaient « indifférent », sait « combien des orientations spirituelles ou éthiques peuvent être beaucoup mieux reçues lorsqu'elles sont offertes par des "passeurs d'idéal" comme Antoine de Saint-Exupéry que lorsqu'elles sont proposées "d'en haut", par une Église. »

Élevé par sa mère, fervente catholique, Antoine de Saint-Exupéry s'est peu à peu éloigné de la foi. Néanmoins, la question de Dieu, l'aspiration à l'universel, les valeurs évangéliques, imprègnent toute son œuvre. L'écrivain en appelle constamment à la fraternité universelle, au don de soi pour les autres, à la confiance, à l'amitié, à l'amour. À devenir soi, surtout. « Tenir réveillé en l'homme ce qui est grand et le convertir à sa propre grandeur », ces mots de l'aviateur résument selon Stan Rougier le dessein de toute son œuvre.

L'auteur propose donc à son lecteur de passer « 15 jours » en compagnie d'Antoine, comme il le nomme familièrement. Un thème est proposé à la réflexion et à la méditation de chaque jour, nourri de citations puisées dans toutes les œuvres de Saint Exupéry, mais surtout dans *Citadelle*, son « testament spirituel » inachevé. L'ensemble montre un écrivain préoccupé par le recul du religieux. Le « pilote mystique » « nous offre un chemin de dépassement » et « vient nous libérer de la monotonie d'un univers sans ferveur, sans but. »

Ce petit livre a le mérite d'introduire dans la collection « Prier 15 jours » un auteur qu'on n'y aurait peut-être pas attendu. Le père Rougier explique en conclusion : « J'ai lu la Bible avec les yeux de *Citadelle* et j'ai lu *Citadelle* avec les yeux de l'Évangile. Dieu a plus d'un tour dans Son Cœur et plus d'une seule demeure dans Sa Maison. »

(1) Stan Rougier a publié en 2017 *Que peut-on dire aux hommes ?* (Mame).